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Centro de Atividades Naúticas, Marina dos Pescadores e 
Marina de Recreio podem passar, 

em breve, do Estado para o Munícipio de Esposende 

•))) Marina de Recreio 

Na sequência de uma notícia divulgada 
pela Esposende Rádio 93.2, no início deste 
mês de setembro, informando que, conforme 
declarações proferidas, na altura, pelo senhor 
Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 
os espaços referidos em título, estruturas 
com bastante significado para Esposende e 
seu concelho, poderiam passar para a tutela 
do Município de Esposende, contactamos 
agora Benjamim Pereira que nos afirmou 

•))) Marina dos Pescadores 

que o conteúdo dessa notícia nada tinha de 
demagógico, pois tem vindo a reunir com 
entidades que tutelam esses espaços, nomeada-
"mente com o Secretário de Estado das Pescas, Dr. 
JoséApolinário, que demonstrou toda a abertura 
para a consecução dessa transferência de tutela, 
bem como com responsáveis pela Docapesca, 
designadamente a senhora Dr.Q Teresa Coelho, 
Presidente do Conselho de Administração, que 
se deslocou aos locais em apreço para agilizar 

João Ribeiro e João Benta no jorna 
"Farol de Esposende" 
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procedimentos. 
Segundo o senhor Presidente da Câmara, 
o processo de passagem do Estado para o 
Município de Esposende das importantes in-
fraestruturas Doca de Pesca, Doca de Recreio 
e antigo Estaleiro, atualmente denominado 
Centro de Atividades Náuticas, que é gerido pela 
Associação Forum Esposendense, está muito 
bem encaminhado e prestes a ser assinado o 
respetivo acordo. 

Diminuição de crianças no 
Concelho de Esposende 
PÁG. 03 

Obras na Escola Secundária 
Henirque Medina 

PÁG. 03 

Bolsas de estudo 
PÁG. 04 

Ligação Esposende - 
Montalegre 
PÁG 04 

Prémio Literario Manuel 
Boaventura 
PÁG 05 

Obras na praia da Bonança 
PÃO. 05 

Sargaceiros da Apúlia 
PÁG. 07 
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Coro dos Pequenos cantores 
de Esposende 
PÁG. 07 

MusiCórdia 
PÁG. 07 

2000 Idosos em Fátima 
PÁG. oo 

Secretário de Estado entrega 
prémio em Forjães 

PÁG. 09 

SERVIÇOS TONOMETRIA 
AVAUAÇÂO DA TENSÃO OCULAR 

OPTOMETRIA 
CONTACTOLOGIA 

ÓCULOS 

QUERATOMETRIA 

RETINOGRAFIA 

TERAPIAS VISUAIS 
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Recolhas de Sangue e de 
- registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 

beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 
abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 

> og de Outubro - Fonte Boa - Escola Básica - oghoo às 
12h3o 

> 27 de Outubro - Marinhas - Escola António Rodrigues 
_S•ampaio - 14h3o às ighoo 

Município de Esposende 
organiza Cãominhada 

Integrado no Projeto Municipal de Dignificação dos 
Animais do concelho, a Câmara Municipal de Esposende 
vai promover uma Cãominhada, no próximo dia 2 de 
outubro, pelas lohoo, na Zona Ribeirinha da cidade. 
A iniciativa, à semelhança da Feira da Adoção que 
o Município organizou, no passado mês de junho, 
insere-se numa campanha educativa para a consciencia-
lização da população de que a solução para os animais 
de rua só é possível através de um esforço conjunto, 
que engloba nunca abandonar um animal, castrar para 
evitar crias indesejáveis, adotar ao invés de. comprar, e 
valorizar o cão sem raça definida. 
A Cãominhada pretende constituir um momento de 

partilha entre os donos e os seus animais e também 
alertar para o papel da adoção de animais abandonados. 
Refira-se que o ano passado, o número de adoções no 
Município duplicou comparativamente a 2014, sendo 
que dos 64 cães recolhidos das ruas do concelho e en-
caminhados para o Canil Intermunicipal, 27 foram alvo 
de adoção. Pretende-se assim, por esta via, divulgar o 
Canil Intermunicipal, onde é possível encontrar diversos 
animais disponíveis para adoção. A atividade contará, 
por isso, com a colaboração das clínicas veterinárias 
do concelho e das lojas associadas a área, bem como 
das associações concelhias ligadas a esta causa. Esta 
atividade pretende, igualmente, assinalar o Dia do 
Veterinário e o Dia Mundial doAnimal, que se comemora 
no dia 4 de outubro. A participação na Cãominhada tem 
um custo de 1,5 euros por participante, para oferta de 
um kit, sendo que a inscrição pode ser efetuada online 
em HYPERLI N K "https://goo.gl/forms/p6n2o3NqFwDR-
7pes3" https://goo.gl/forms/p6n2o3NqFwDR7pe53. 
Considerando que os animais têm um papel essencial 

na vida em sociedade, o Município de Esposende tem 
vindo a promover a sua dignificação, quer na criação de 
melhores condições de vida para os mesmos, dentro das 
suas possibilidades, quer na implementação de medidas 
de proteção, como são a sensibilização e informação da 
comunidade para as mais diversas situações. 

Maria dos Anjos Pinheiro 
Neiva Losa 
-Agradecimento 

A Família, mui reconhecida-
mente, vem por este único meio 
agradecer a todos os familiares 
e amigos que se dignaram 
apresentar as suas condolências 
ou de qualquer forma manifes-
taram o seu pesar aquando do 
falecimento do seu ente querido, 
bem como aos que se dignaram 
acompanhar o funeral ou 

estiveram presentes na missa do 72 dia. 

A Família. 
Marinhas, 22 de Setembro de 2076 

O Manuel das Pinhas 
Era eu rapazinho e já ouvia as mulheres do meu 

largo falar no "Ti Manei das Pinhas". Eu conheci oTi 
Manei das Pinhas, um homem já de certa idade, de 
estatura baixa, figura rude e barbado, com chapéu 
amarrotado na cabeça, camisa sarapintada das 
pulgas (o flagelo daquele tempo) que nos chupavam 
o sangue deixando a marca na pele. Com umas calças 
muito remendadas, casaco de banda descaída e tez 
batida pelo sol e pelo vento agreste, oTi Manei das 
Pinhas sentia na pele a dureza da vida, aquando da 
árdua labuta nos pinhais, a escanar algum "trepo" 
de pinheiro para sacar umas "canhotas" que, em 
conjunto com algumas pinhas, - lhe haviam de 
render uns míseros tostões, para a tijela da sopa e 
a malguinha do vinho. Era na feira semanal, que se 
realizava ao sábado em Esposende, no largo Tomaz 
de Miranda, encostado à parede sul da tipografia 
Cávado, que oTi Manei das Pinhas tinha poiso certo, 
para vender a "mercadoria" que, num saco de sara-
pilheira, carregava aos ombros, desde Vila Cova até 
Esposende, onde já tinha clientela certa que lhe 
comprava a mercadoria. Depois da clientela do Ti 
Manei muito "marralhar" o preço das Pinhas e das 
canhotas e o Ti Manei das Pinhas jogar à defesa, 
vendedor e compradores chegavam a um acordo e 
oTi Manei metia o produto da venda numa saquita 
preta, que trazia presa por dentro das calças. Depois 
disto e já à tardinha, era a visita à loja do Ti Feliz, 
que lhe ficava ali a meia dúzia de passos. OTi Feliz, 
que já sabia o que o freguês gastava, enchia-lhe a 
tigelinha de carrascão que, por sinal, era fornecido 
por um bom "vinhateiro" deVila Cova, que oTi Manei 
das Pinhas bem conhecia e garantia ao Ti Feliz que 
aquele vinho não era feito de "pózes", mas duma 
vinha de casta "borraçal, que o vinhateiro possuía. 
Certo dia, oTi Manei exagerou na dose e, em lugar de 
uma tijela, bebeu três, porque a tarde estava muito 
quente e provocou-lhe sede. Levantou-se do banco 
corrido e o saco de sarapilheira enrolado, debaixo do 
braço, já a cambalear, veio para a rua o que levou o 
Ti Feliz a indagar ..."Ti Manei! Como é que você vai 
chegar a Vila Cova "home" pois já está a ser noite?! 
O pior é que a canalhada topou oTi Manei naquele 
estado e fizeram "trinta e um por uma linha" e oTi 
Manei foi o bombo da festa, empurrões, pontapés 
no cú, cachaços, etc. Foi por isso que nem o diabo 
quis nada com os rapazes. A salvação do Ti Manei foi 
aparecer o Fernandinho Ferreiro que, num gesto de 
altruísmo, escorraçou os rapazes e levou oTi Manei 
das Pinhas com ele e pó-lo a dormir numa meda de 
palha do campo do Quim Serralheiro. que lhe ficava 
mesmo na frente da porta. De madrugada, o Ti 
Manei acordou e, já refeito daquela má noite e com 
o saco de sarapilheira enrolado debaixo do braço, 
rumou a Vila Cova. 
Aponta aí ... A cena repete-se sendo todos os 

anos a mesma coisa. Aquando da feira medieval, 
na rua Conde de Castro, as floreiras desta rua são 
arrumadas, em jeito de desarrumadas, a esmo 
ou para qualquer canto. Acontece que, depois de 
terminar a feira, as floreiras continuam desarru-

madas, por vezes por meses, e a estorvar as pessoas 
que transitam nesta rua. No dia imediato ao final da 
feira a rua é aspirada, para remover a palha e lavada 
à mangueira por vários funcionários da Esposende 
Ambiente (um serviço leve), só que as floreiras, 
como são pesadas, nem para elas olham. Quem é o 
responsável pela reposição destas floreiras no seu 
devido lugar? Anda de óculos escuros? Em serviço 
não se devem usar óculos escuros, nem distinguir o 
leve do pesado, as coisas têm que ser feitas, nem que 
custe um pouco a vergar o "osso". 
A iluminação em Esposende está um caos, com 

dezenas de candeeiros apagados. A rua Faria, Vivas, 
ali mesmo a paredes meias com a Casa Grande e 
com a Igreja da Misericórdia, nos vários candeeiros 
não há nenhum candeeiro a funcionar, estando 
alguns de "chapéu" ao lado e outros só têm o "toco" 
ao alto. Uma vergonha aquela escuridão, no centro 
da cidade! Voltando a falar da escuridão em que 
está envolto o Palácio da Justiça, parece que não há 
"volta a dar"! Já que não têm solução para iluminar 
decentemente aquele jardim, pelo menos retirem 
aquela sucata que lá está (quero dizer aqueles tocos 
de cabeça atada). O privilégio da natureza está a ser 
muito mal tratado, até mete dó àqueles que amam 
e gostam de ver a sua terra arranjadinha e limpa, 
ver tantos buracos e pedras soltas aos pontapés dos 
transeuntes nas ruas e passeios. O mais caricato é 
que a "empresa" tem muitos funcionários para os 
tapar, mas... 
A estacada na rua Rodrigues Faria (pinos) vários 

estão inclinados, fruto dos abusadores que querem 
meter o carro onde ele não cabe. É pena que fiquem 
impunes depois de causarem prejuízo. Mas também 
é pena que os funcionários da Casa Grande só vejam 
essa anomalia passados alguns meses. 
A catraia do largo Dr. Fonseca Lima já voltou a ter 

rombos no casco. Não é preciso madeira nem pregos 
para a consertar, basta um simples arame e o casco 
fica completo. E o trabalho até nem é"pesado". Gõsto 
de quem faz a manutenção ... precisa-se! 
E agora vai anedota. É mesmo uma anedota. 
Já lá vão muitos anos, estava um homem pregado 

numa cruz, com um prego em cada mão e outro 
nos pés. Contorcia-se com dores. Vários bandidos 
"assassinos" gozavam o panorama. De repente 
chegaram duas freiras novinhas, boazonas. Cheias 
de dó, olhavam o homem e uma dispara: 

-Ai irmãzinha, eu seria capaz de me deixar violar 
só para lhe tirarem os pregos das mãos. A outra, 
seguiu-lhe o exemplo: 
- Ai eu também seria capaz de me deixar violar 

para lhe tirarem aquele prego dos pés. O homem 
virou a cara para o lado e exclamou: 
- Querem ver que estas freiras vão arranjar que eu 

caia daqui abaixo!! 
Sorte foi não estar por ali nenhum tarado, senão 

caía mesmo. 
Não acreditam? 

Porta 65 
De acordo com informação do Serviço de Habitação do 

Município de Esposende, o Programa Porta 65 -Jovem é um 
sistema de apoio financeiro ao arrendamento por jovens, 
isolado, constituídos em agregados ou em coabitação, 
regulado por um conjunto de diplomas legais, com um 
período de candidaturas a decorrer. Podem candidatar-se a 
este programa jovens com idade igual ou superior a-18 anos 
e inferior a 30 anos (no caso de casais de jovens, um dos 
elementos pode ter até 32 anos) que reúnam as seguintes 
condições: 
- sejam titulares de um contrato de arrendamento 

celebrado no âmbito do NRAU, ou do regime transitório 
previsto no seu título II do capítulo I; 
- não usufruam, cumulativamente, de quaisquer 

subsídios ou de outra forma de apoio público à habitação; 

/Veeo 

- nenhum dos jovens membros do agregado seja pro-
prietário ou arrendatário para fins habitacionais de outro 
prédio ou fração habitacional; 
- nenhum dos jovens membros do agregado seja parente 

ou afim do senhorio. 
Desde o passado dia zo deste mês, entre lo.00h e as 

18.00h, até ao dia 7 do próximo mês de outubro, decorre 
uma fase de candidaturas, que podem ser feitas através do 
site http://www.portaldahabitacao.pt/pt/porta65j/ 

Este programa apoia o arrendamento jovem de habitação 
para residência permanente, atribuindo uma percentagem 
de valor da renda como subvenção mensal. 
Qualquer dúvida que necessitem esclarecer, podem 

endereçar questões para o seguinte endereço eletrónico: 
marina.costa@cm-esposende.pt. 

farol 
espoende Bimensal 
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Mais alguns dados relativos ao Ano Letivo 2016-2017 e anteriores, M 
no Concelho de Esposende (II) 

Na edição anterior, divulgámos números e informações 
sobre o início do ano letivo 2016/2017 no concelho de 
Esposende. Agora, na presente edição, publicamos, numa 
tabela, os números referentes às crianças que frequentam, 
neste mesmo ano letivo, as creches nas IPSS concelhias 
e na ONG, Esposende Solidário, bem como o número de 
crianças e jovens estudantes acolhidos, em regime de 
ATL, por essas mesmas instituições e por três juntas de 
Freguesia. 

Algumas curiosidades sobre os números divulgados no 
número anterior e nesta edição. Assim, comparando o ano 
letivo 2015/2016 e o ano letivo 2016/2017, quanto às crianças 
das creches, constata-se que, no total, há menos 38 crianças 
e há menos 8 designadas de "finalistas", isto é, aquelas que 

entrarão na educação pré-escolar no ano letivo 2017/2018. 
As duas creches que este ano têm mais crianças inscritas 
são a da Santa Casa de Misericórdia de Esposende (mais 
10) e a da Associação Esposende Solidário (ONG), no Centro 
Comunitário de Vila Chã (mais 2). 

Entretanto, para mais questões de pormenor e 
que poderão despertar a curiosidade dos leitores e 
provocar reflexão à população, em geral, e a entidades 
competentes, em particular, publicamos gráficos respei-
tantes ao movimento de crianças da educação pré-escolar 
e de alunos do 1.Q CEB, referente aos seis últimos anos 
letivos, e de crianças que frequentam as IPSS e uma ONG, 

na valência de creche, respeitante aos últimos três anos. 
Registe-se que em seis anos, no concelho de Esposende, 

Nome das IPSS, de ONG e de algumas 
Juntas de Freguesia no concelho de 

Esposende 

Números de crianças nas creches das IPSS e/ou ONG 
do concelho de Esposende 

Crianças e jovens nos ATL 

2015/2016 Finalistas 
2015/2016 

2016/2017 Finalistas 
2016/2017 

2015/2016 2016/2017 

Ascra - Apúlia 50 22 40 20 72 65 

Centro Social Juventude de Bellnho 23 8 18 11 80 70 

Centro Social da Paróquia de Curvos 33 18 33 12 92 88 

Assinjepe - Esposende 28 9 28 10 O O 

Santa Casa da Misericórdia de Esposende 46 25 56 27 59 48 

Santa Casa da Misericórdia de Fão 50 18 35 16 O o 
Centro Social e Paroquial de Fonte Boa O O o o 29 29 

Acarf - Forjães 36 14 35 16 113 135 

Centro Social e Cultural de Gandra 30 13 19 9 29 29 

JUM - Marinhas 60 18 60 25 60 60 

CIC— Palmeira de Faro 48 18 44 19 90 80 

Centro Social Juventude de Mar 24 12 20 10 46 44 

Grupo Ação de Solidariedade Social Antas o O O O 19 25 

Associação Esposende Solidário/Vila Chã * 14 11 16 3 92 92 

Associação Esposende Solídário/Belinho * o O O O 30 20 

Junta de Freguesia de Gemeses O o O o 25 25 

Junta de Freguesia Fonte Boa/Rio Tinto O o O o 32 31 

Junta de Esposende/Marinhas/Gandra** O o O o 116 127 

TOTAL: 442 186 404 178 984 968 

Histórico das crianças das creches, das IPSS e de uma ONG no 
concelho de Esposende, desde 2014/15 até 2016/17 
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houve uma redução de 219 alunos no 1.° ciclo do ensino C 
básico. Quanto à Educação Pré- Escolar, nos mesmos seis 
anos, verifica-se uma diminuição de 88 crianças. Como 
nota curiosa, refira-se que, nas IPSS e na ONG, também no 
período de seis anos, embora com'flutuações, o número a) 
de crianças, a frequentarem estas Instituições, aumentou 
em 9 elementos. Por fim, e relativamente às crianças das 
creches, nos últimos três anos, houve um decréscimo na j  
frequência de 109 crianças. 

Finalmente, queremos informar que todos os dados o 
resultaram de uma recolha feita por nós juntos dos res-
ponsáveis pelos Agrupamentos de Escolas, IPSS, ONG e 
juntas de Freguesia, e, se não forem exatos, em bom rigor, 
são, muito provavelmente, próximos da realidade. 

Histórico das crianças de educação pré-escolar no concelho de 
Esposende desde 2011/12 até 2016/17 e respetiva distribuição por 
- agrupamento de escolas, IPSS e uma ONG 

Distribuição das crianças de educação pré-escolar 2011/12 2012/13 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 
Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira 341 324 297 303 287 275 
Agrupamento de Escolas António Rodrigues Sampaio 246 251 243 229 243 215 
IP55/ ONG 394 371 389 376 380 403 
Total 981 946 929 908 910 893 

, 

450 --

400 --

350 

300 

250 - — 

200 

150 

100 

50 

O 

2011/12 2012/13 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 

ii Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira iii Agrupamento de Escolas António Rodrigues Sampaio lelP55/ONG 
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Município firma acordo com Ministério da Educação para 
requalificação da Escola Secundária 

Em reunião do executivo de 8 de setembro, a Câmara 
Municipal de Esposende aprovou, por unanimidade, o 
acordo de colaboração a estabelecer com o Ministério 
da educação para a modernização das instalações da 
Escola Secundária com 3.Q Ciclo Henrique Medina. Em 
causa está a primeira fase da intervenção da requalifica-
ção do estabelecimento de Educação e Ensino, o único 
do concelho com ensino secundário, a executar com 
fundos comunitários do Pacto para o Desenvolvimento 
e Coesão Territorial da Comunidade Infermunicipal do 
Cávado (Cl M Cávado), no montante global de 2 252 soo 
euros. A contrapartida pública nacional da empreitada, 
no valor de 337 875 euros, correspondente a 15% do 
valor da obra, será suportada, em partes iguais, pelo 
Município e pelo Ministério da Educação. 
Assim, e nos termos do acordo, o Ministério de Tiago 

Brandão Rodrigues transferirá para o Município o 
montante de 168 937,50 euros, em duas parcelas, nos 
anos de 2017 e 2018. O Ministério da Educação fica 
também responsável por apoiar, através da Direção de 
Serviços da Região Norte da Direção Geral dos Estabele-
cimentos Escolares, a solicitação da Câmara Municipal 
de Esposende, na definição do programa de intervenção 
de modernização das instalações da escola, bem como 
por dar parecer sobre os projetos de arquitetura e de 
especialidades para a ampliação e modernização das 
instalações e, ainda, por apoiar os órgãos de gestão 
da escola no desenvolvimento regular das atividades 
letivas. Por seu lado, á Autarquia compromete-se a 
assegurar a elaboração dos projetos de arquitetura e 
das especialidades para a ampliação e modernização do 
edifício e dos arranjos exteriores incluídos no perímetro 
do estabelecimento, a solicitar os pareceres dos serviços 

do Ministério da Educação previstos no respetivo Aviso 
para Apresentação de Candidaturas e a obter todos os 
pareceres legalmente exigíveis. O Município assumirá 
a posição de dono da obra, lançando os procedimentos 
de acordo com os projetos aprovados pelos Serviços 
do Ministério da Educação, adjudicando as obras nos 
termos previstos no Código dos Contratos Públicos e 
garantindo a fiscalização ea coordenação da empreitada. 
Este acordo vem garantir a execução da empreitada 
de requalificação/modernização da Escola Secundária 
com 3.0 Ciclo Henrique 
Medina, uma intervenção 
da maior relevância e 
premência. Com efeito, 
ao longo dos seus 35 anos 
de existência, o estabele-
cimento nunca foi alvo de 
uma intervenção de fundo, 
apresentando sinais 
evidentes de degradação e 
de desgaste. 
Recorde-se que a obra 

chegou a estar prevista 
na quarta fase das inter-
venções definidas pela 
Administração Central, 
no âmbito do Programa 
de Modernização do 
Parque Escolar, com um 
orçamento estimado de 
cerca de 14 milhões de 
euros, mas não chegou 
a ser executada devido à 

suspensão da Parque Escolar. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, 

realça que "embora o Município não tenha quaisquer res-
ponsabilidades sobre a Escola Secundária, desenvolvemos 
persistentes esforços no sentido de garantir a execução 
de uma obra que é da maior urgência e importância, 
para garantir melhores condições de trabalho a toda a 
comunidade educativa". O Autarca expressa, por isso, 
"satisfação por ver iniciar o processo de requalificação da 
única Escola Secundária do concelho". 
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Município de Esposende entrega Bolsas de Estudo a 40. 
estudantes do ensino superior 

No passado dia 8 deste mês, o Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, procedeu à 
entrega de Bolsas de Estudo a 4o jovens universitários do 
concelho, oriundos de famílias com carências socioeconó-
micas. Em causa está um investimento de 24 000 euros, 
correspondente a 600 euros por bolsa. 
Numa cerimónia informal, realizada no Salão Nobre 

da Autarquia, e onde participaram também o Vice-Pre-
sidente, António Maranhão Peixoto, e a Vereadora da 
Educação e Cultura, Jaqueline Areias, Benjamim Pereira 
assinalou a importância desta medida que o Município 
tem vindo a desenvolver no 
âmbito das suas políticas 
educativa e social, conside-
rando que "contribui para 
que estes jovens possam 
prosseguir os seus estudos 
ao nível superior e, deste 
modo, estarem melhor 
dotados e preparados para 
ingressarem no mercado 
de trabalho, o qual é cada 
vez mais competitivo". 
Benjamim Pereira referiu 
que "para o Município é 
um orgulho poder ajudar e 
contribuir para que possam 
alcançar os seus objetivos" 
e vincou que "este inves-
timento é de todos os Es-
posendenses, pelo que o 
melhor 'agradecimento' 
que vocês poderão fazer é 
concluir, com êxito, esta 
etapa da vossa vida". Na receção aos bolseiros, o Presidente 
da Câmara Municipal deixou uma mensagem de esperança 
aos que vão agora entrar no mercado de trabalho, exortan-
do-os a "serem sempre bons profissionais nas funções que 
abraçarem, porque o empenho e a dedicação darão, com 

toda a certeza, os seus frutos" e, aos que vão prosseguir 
os estudos, desejou sucesso para o prosseguimento da 
jornada universitária. 
Dando cumprimento ao regulamento, os bolseiros de-

senvolveram trabalhos de índole social, ambiental, admi-
nistrativa, cultural e/ou desportiva no Município, durante 
um período de 22 dias úteis/154 horas, no período de férias 
letivas. Os estudantes tiveram, deste modo, oportunida-
de de estabelecerem contacto com o mundo do trabalho, 
neste caso com o funcionamento da Câmara Municipal 
e dos seus serviços, configurando uma experiência enri-

quecedora que contribui para a sua valorização pessoal e 
profissional, como realçou o Presidente Benjamim Pereira, 
que, neste encontro, recebeu feed back positivo tanto dos 
bolseiros como dos pais e encarregados de educação. 

Transcávado BTT-GPS liga Esposende a Montalegre 
Trezentos atletas vão participar no Transcávado BTT-GPS, 

um evento que conjuga desporto, aventura, natureza e li-
berdade e que atravessará seis concelhos, desde a foz à nas-
cente do rio Cávado, de Esposende a Montalegre, nos dias 
1 e 2 de outubro. A apresentação da prova, organizada pelo 
Município de Esposende, através da sua empresa municipal 
Esposende 2000, em parceria com os municípios de Barce-
los, Braga,VilaVerde,Amares,Terras de Bouro e Montalegre, 
decorreu no passado dia 23, em sessão realizada no Fórum 
Municipal Rodrigues Sampaio. 
Com um trajeto de aproximadamente 140 quilómetros, o 

Transcávado BTT-GPS integra duas provas: o Slow Race a per-
correr em duas etapas em linha (Esposende-Terras de Bou-
ro/Terras de Bouro-Montalegre), numa vertente de lazer, e 
o Race, a realizar numa só etapa (Esposende-Montalegre) e 
com uma vocação mais competitiva. Esta prova é dirigida, 
também, a equipas de dois elementos, que farão o percurso 
em autonomia e com orientação por GPS. 
O Presidente do Conselho deAdministração da Esposende 

2000, Manuel Losa, explicou que enquanto o Slow Race se 
reveste de uma componente mais lúdica, o Race é "uma pro-
va para os mais audazes","que terão de percorrer os 140 qui-
lómetros num só dia. Os elementos femininos beneficiam 
de créditos de bonificação, de acordo com o regulamento, 
razão pela qual"o primeiro a cortara meta poderá não subir 
ao pódio", clarificou Manuel Losa. 
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O trajeto percorrerá as margens do Rio Cávado, proporcio-
nando aos participantes o desfrute de paisagens de singular 
beleza natural, aliando a prática desportiva à fruição da Na-
tureza. A elevada procura, que obrigou ao encerramento das 
inscrições antes do prazo previsto. Entre os participantes es-
tão os nomes do ciclista esposendense João Benta, do cam-
peão mundial de canoagem, também de Esposende, João 
Ribeiro, que irá fazer dupla com o campeão nacional de BTT 
sub 23 e atleta da seleção nacional José Dias e, ainda, Ruben 
Nunes e Joana Monteiro, campeã nacional de BTT. 
Notando que o Transcávado BTT-GPS cruza sete municí-

pios e dois distritos, o Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende referiu que este "é um projeto muito ambicioso", 
apontando-o como uma mais-valia em termos de promoção 
do território. Vincou, a propósito, a importância de apostar 
em eventos com dimensão supramunicipal e manifestou a 
expetativa de que o Transcávado BTT-GPS possa ser"a raiz" 
para o desenvolvimento de novos projetos com outros mu-
nicípios.Aproveitando a oportunidade e muito a propósito, 
Benjamim Pereira apontou o exemplo do Ecovia do Cávado, 
que ligará Esposende a Terras de Bouro, um projeto que se 
enquadra no conceito de mobilidade sustentável, e anun-
ciou que, recentemente, foi aprovada a candidatura, que 
garante o financiamento do troço entre Esposem:1e e Fonte 
Boa, que interligará com a ecovia da Zona Ribeirinha de Fão 
e com a futura Ecovia do Litoral. 

Assinalado Dia 
Mundial do Coração 
Tal como em anos anteriores, a Câmara Municipal 

de Esposende assinalou o Dia Mundial do Coração, 
que se comemora a 29 de setembro, tendo promovido, 
no passado domingo, dia 25, na Zona Ribeirinha de 
Esposende, um conjunto de atividades, com o intuito 
de sensibilizar a população a fazer escolhas saudáveis 
para o coração. 
Ciente de que manter o coração saudável equivale a 

ter uma vida mais longa, o Município voltou, assim, 
a associar-se à Fundação Portuguesa de Cardiologia 
ao desenvolver iniciativas que incitem as pessoas 
praticaram estilos de vida saudável, procurando, si-
multaneamente, alertar para os perigos das doenças 
e prevenir possíveis ataques. De notar que a doença 
cardíaca e o acidente vascular cerebral são as principais 
causas de morte no mundo, com 17,3 milhões de vidas 
colhidas por ano. 
Na Zona Ribeirinha de Esposende, a partir das -lohoo 

e até ao meio dia, houve possibilidade de realizar 
rastreios diversos, participar numa ação de dádiva 
de sangue ou praticar atividade física. A solidarieda-
de voltou a marcar presença nas comemorações do 
Dia Mundial do Coração, pois, com a colaboração da 
Associação de Dadores de Sangue de Esposende, teve 
lugar uma ação de Dádiva de Sangue, na qual partici-
param cidadãos com idades compreendidas entre os 18 
e os 65 anos. 

Congresso 
Intermunicipal sobre 
proteção de crianças 

e jovens 
As Comissões de Proteção de Crianças e Jovens de 

Vila Nova de Famalicão, Esposende, Barcelos e Vila 
Verde irão promover o 2Q Congresso Intermunicipal 
sobre Proteção de Crianças e Jovens, que decorrerá 
nos dias 6 e7 do próximo mês de outubro, na Casa das 
Artes deVila Nova de Famalicão. 
À semelhança da edição anterior, que teve lugar em 

Esposende, em 2014, o congresso visa contribuir para 
o aprofundamento de conhecimentos especializa-
dos no domínio da infância e juventude, bem como 
promover um paradigma de intervenção comunitária 
cada vez mais concertada entre os diversos atores 
sociais. Para o efeito, contará, mais uma vez, com o 
contributo de várias personalidades nacionais e in-
ternacionais com reconhecido conhecimento e/ou 
experiência de intervenção nestas matérias. 
Através da presença de diversos especialistas, pro-

curar-se-á fomentar o aprofundamento de conheci-
mentos e a partilha e análise de práticas no âmbito 
da proteção da infância e da juventude, bem como 
promover o espírito de articulação e a concertação 
interinstitucional neste domínio. De entre as per-
sonalidades confirmadas, destaca-se a presença 
de altos representantes dos Municípios envolvidos 
na organização, dos Juízes Conselheiros Armando 
Leandro, Álvaro Laborinho Lúcio e Clara Sottomayor, 
assim como de representantes de entidades tão 
diversas como o Centro Hospitalar São João, o Alto 
Comissariado para as Migrações, a Polícia Judiciária, 
a Rede ex aequo, a Associação Movimento Educação 
Livre, a Associação Projeto Criar, a Escola da Ponte, e 
vários professores e investigadores das universida-
des do Minho, do Porto, de Aveiro, de Trás-os-Mon-
tes e Alto Douro, de Coimbra, Fernando Pessoa, do 
ISCTE, e da Universidade de Vigo. No evento, será, 

ainda, apresentada uma mensagem da Represen-
tante Especial do Secretário-Geral sobre Violência 
contra as Crianças (ONU), Marta Santos Pais. O 
congresso será composto por diversas conferências e 
sessões temáticas orientadas para quatro domínios 
essenciais: saúde, justiça, educação e transformação 

social. 
Trata-se de um evento aberto à comunidade mas 

que visa, em particular, a participação de profissio-
nais cujas funções contemplem a investigação e/ou 

intervenção com crianças e jovens em risco ou perigo 
e respetivas famílias. 
O Presidente da Câmara Municipal de Esposende, 

Benjamim Pereira, vai marcar presença na sessão de 
abertura do congresso, no dia 6, às 9h3o, cabendo à 
Presidente da Comissão de Proteção de Crianças e 
Jovens de Esposende, Raquel Vale, encerrar a sessão 
do primeiro dia de trabalhos. 



27 de setembro 
Dia Mundial do Turismo 

Com o intuito de assinalar o Dia 
Mundial doTurismo, que se comemora a 
27 de setembro, e à semelhança de anos 
anteriores, o Município de Esposende 
levou a cabo um conjunto diversifican-
do de atividades dirigidas à população 
em geral, turistas e visitantes, desenvol-
vidas entre os dias 23 e 27. Pretendeu-se, 
assim, promover e valorizar os produtos 
estratégicos de desenvolvimento 
turístico, afirmando Esposende como 
um território diferenciador em termos 
de atratividade. 
O programa iniciou-se no dia 23, com 

a inauguração e abertura da iniciativa 
"Litoral Norte: Feira da Natureza", que 
decorreu durante todo o fim-de-semana 
na Zona Ribeirinha de Fão. Este evento 
pretendeu concentrar e mostrar a oferta 
deTurismo de Natureza, particularmen-
te no que diz respeito à observação de 
aves. Para além do espaço expositivo, 
o evento integrou oficinas ligadas à 
fotografia de natureza, passeios inter-
pretativos ornitológicos, geológicos, 
botânicos e de observação e aves 
noturnas, atividades lúdicas infan-
tojuvenis e conferências. O espaço 
expositivo contou com a presença de 
instituições e empresas concelhias, 
para além do Instituto de Conservação 
da Natureza e das Florestas, através do 
Parque Natural do Litoral Norte, North 
Birding Tours, do projeto Anfibios e 
Repteis de Portugal, Parques Biológicos 
de Gaia, da Serra da Lousã e de Vinhais, 

Aktivsport, entre outros. 
No dia 25 de setembro, realizou-se a III 

edição do Torneio de Golfe "Esposende, 
Um Privilégio da Natureza", na Quinta 
da Barca, em Gemeses. 
No dia 26, foi possível experienciargra-

tuitamente a atividade de Paddle Surfe 
participar num passeio de barco no Rio 
Cávado. Da parte da tarde, no Centro 
de Informação Turística, teve lugar um 
Debate/Mesa redonda, intitulado "As 
potencialidades do turismo náutico 
em Esposende". Entre outros assuntos, 
foi abordada a navegabilidade do Rio 
Cávado até Barcelos, as oportunida-
des que se deparam em atividades 
emergentes como o kitesurf, o surf ou, 
ainda, a canoagem. Com moderação 
de Ernesto Brochado, o debate contou 
com a participação de Tiago Rocha, da 
Kook Proof, Sofia Ferreira, da Entidade 
Regional Turismo do Porto e Norte de 
Portugal, Leandro Cepa, da Esposende 
Surf Team, do biólogo Vasco Ferreira, e 
de Belmiro Penetra, da Proriver. 
O Dia Mundial do Turismo, 27 de 

setembro, incluiu, da parte da manhã, 
a inauguração do percurso pedestre 
"Entre Vales e Quintas", em Palmeira 
de Faro, junto à igreja paroquial, onde 
teve lugar a apresentação do livro da 
Rede Municipal de Percursos Pedestres 
de Esposende. De tarde, os interessa-
dos puderam participar num passeio de 
barco no Rio Cávado ou tomar contacto 
com o Paddle Surf. 

Cuidados de saúde oral para 
crianças e jovens carenciados 

do concelho 
O Conselho Local de Ação Social (CLAS) 

de Esposende estabeleceu uma parceria 
com a Clínica Senhora da Saúde, de 
Esposende, no sentido de garantir apoio à 
saúde oral de crianças e jovens de famílias 
carenciádas -do concelho. O protocolo 
com vista à operacionalização do projeto 
+Saúde Oral foi formalizado no passado 
dia 12 de agosto, pelo Presidente do CLAS 
e Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Benjamim Pereira, e pelo 
Diretor Técnico da Clínica, Thierry Zão da 
Silva. Este projeto surge no âmbito da 
intervenção da Loja Social de Esposende 

e pretende responder à frágil situação 
económica de algumas famílias, no-
meadamente no acesso a serviços de 
saúde oral, nomeadamente rastreios e 
tratamentos médico-dentários. 
A Clínica Senhora da Saúde comprome-

te-se a receber e assistir mensalmente, de 
forma gratuita, até três crianças ou jovens 
com idade inferior ou igual a 18 anos, 
referenciados e encaminhados através 
da Loja Social e que se encontrem em 
situação de comprovada carência socioe-
conómica. Esta parceria traduz, por um 
lado, a singular dinâmica da Loja Social 

na procura e diversificação de 
respostas para a população 
mais vulnerável do concelho e, 
por outro, espelha a responsabi-
lidade social da Clínica Senhora 
da Saúde e a sua preocupação 
em assegurar serviços de saúde 
oral a crianças e jovens cujos 
agregados familiares não 
possuem capacidade financeira 
para garantir estes cuidados. 
Um exemplo que poderá seguido 
por outras entidades/empresas 
que queiram associar-se à 
Loja Social na melhoria das 
condições de vida da população. 

Prémio Literário Manuel 
de Boaventura 

O Município de Esposende vai instituir 
o Prémio Literário Manuel de Boaventura, 
de acordo com deliberação aprovada, por 
unanimidade, em reunião do executivo 
mu nici pal.A medida enquadra-se na ação 
cultural do Município e será efetivada ém 
2017, ano em que a Biblioteca Municipal 
Manuel de Boaventura, com sede no 
edifício atual, celebra o 25.Q aniversário, 
cumprindo uma justa homenagem 
ao escritor' Esposendense, • patrono da 
Biblioteca desde 1996. Reconhecendo a 
importância do escritor e da sua obra, 
o Município entendeu instituir um 
prémio literário em sua homenagem, 

tendo já decidido dar início ao proce-
dimento administrativo de elaboração 
do Regulamento, que defina as 
condições do Prémio Literário. Embora a 
designação dada à Biblioteca Municipal 
tenha contribuído para divulgar o nome 
de Manuel de Boaventura, a criação de 
um Prémio Literário com o seu nome, 
na modalidade do romance e conto 
irá suscitar, seguramente, um maior 
interesse pelo conhecimento da sua vida 

e obra. É também neste pressuposto que o 
Município tem em perspetiva a reedição 
das suas obras, há muito esgotadas, 
estando já a preparar a reedição do livro 
"O Solar dos Vermelhos" (1909). 
Manuel Joaquim de Boaventura nasceu 

a 15 de agosto de 1885, na freguesia de 
Vila Chã, e faleceu a 25 de Abril de 1973, 
vítima de um acidente de viação. Com o 
casamento, em 1906, fixou residência no 
lugar de Susão, na freguesia de Palmeira 
de Faro, onde escreveu toda a sua obra 
literária, composta por dezenas de 
títulos e uma notável colaboração jor-
nalística nas principais revistas e jornais 

nacionais. Foi professor, subinspetor 
e diretor escolar da região. A sua 
paixão pela cultura local, pelos 
hábitos e costumes do Minho, pelo 
linguarejar típico, levaram-no a 
coligir e publicar uma extrabrdiná-
ria obra, Vocabulário Minhoto. Nos 
seus romances e contos, reconhece-
-se a escrita da terra, os vocábulos 
lugareiros, as romarias e festas, 
o mundo maravilhoso de lendas, 
bruxas, gnomos, lobisomens, fadas 
e diabos, a narrativa humorística e 
emotiva dos costumes e paisagens de 
Entre Douro e Minho, especialmente 
o seu "terrunho" natal. 
Em 1961, o jornalista e escritor 

Guedes de Amorim escreveu no 
"Século Ilustrado" um artigo 
intitulado "Manuel de Boaventura, 
Um grande escritor", onde se lê 
"Devotado a uma obra já mui 
avultada, tanto em quantidade 
como qualidade, alia-se em Manuel 
de Boaventura, a nobreza de bem 
servir a literatura a uma ativa e 
(silenciosa) insatisfação. O Minho é o 

seu jardim e a sua biblioteca. Os contos 
de Boaventura representam mesmo em 
confronto com os de Camilo, das mais 
belas páginas que as terras, as gentes e 
os costumes minhotos têm inspirado. 
A par do ficcionista, em que o prosador 
e o poeta tão alto têm subido, neste 
altíssimo homem de letras salienta-se, 
igualmente, o etnólogo, o investigador 
atento da literatura oral que o povo, de 
geração para geração, tem transmitido". 

Anunciada obra de proteção da 
praia da Bonança, em Ofir 

No passado dia 24, o ministro do 
Ambiente, João Pedro Matos Fernandes, 
na presença do Presidente do Presidente 
da Câmara Municipal de Esposende, 
anunciou, na Estação Litoral da Aguda, 
Vila Nova de Gaia, um investimento de 
32 milhões de euros, a aplicar em trinta 
intervenções, cumprindo o Plano de 
Ação para o Litoral Norte que decorrerá 
até 2019 e inclui uma intervenção de 
defesa na praia da Bonança, em Ofir, 
Fão Esposende. Trata-se de um plano 
que prevê a reabilitação de esporões, 
a reconstituição dunar, demolições de 
construções que estão em Domínio 
Público Marítimo, construção de 
Ecovias, o ordenamento de áreas de 
estacionamento e a recuperação de 
passadiços. Os investimentos previstos, 
desde a elaboração da Estratégia 
Nacional para a Gestão Integrada da 
Orla Costeira, pretendem travar a 
erosão que tem afetado o litoral norte, 
nomeadamente em vários pontos 
dos concelhos de Caminha, Viana do 
Castelo, Esposende, Póvoa de Varzim, 
Vila do Conde, Matosinhos, Porto, Gaia 
e Espinho, que estão sob alçada do 
mesmo Plano de Ordenamento da Orla 
Costeira. 
O ministro do Ambiente manifestou 

o propósito de "descentralizar, para 
melhor atuar localmente", salientando 
a importância do avanço na recolha de 
informação que permite "melhor definir 
as estratégias de intervenção, em defesa 
do litoral". 
"Acabamos de garantir investimentos 

muito importantes para os próximos 
três anos, para o litoral do país. Pros-
seguimos a forte dinâmica que tem 
sido implementada. É importante 
que seja definida uma estratégia 
para os próximos tempos, em que os 
municípios terão um papel mais deter-
minante na resolução dos problemas do 
litoral", disse, a propósito, Benjamim 
Pereira. 
Por seu turno, o responsável pelo 

programa Polis Litoral Norte, Pimenta 
Machado apontou a intervenção 
em curso no molhe norte de 
Esposende, apresentada como exemplo 
de programação e a obra na frente de 
mar de S. Bartolomeu como exemplo 
de ação em total pacificação social. 
Em termos gerais, o plano contempla 
o planeamento, a monitorização 
e a intervenção, ao longo dos 140 
quilómetros de costa que abrangem 
nove municípios, de Espinho a Caminha. 
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DE VOLTA À ESCOLA! 

U i% A Escola Profissional de Esposende deu início ao novo ano letivo, no dia -13de setembro, 
desejando a todos os alunos votos de um bom trabalho. 
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Os mais velhos 
acolheram os mais 
novos mostrando 
os cantos à casa, 
sussurrando já 
algumas dicas para 
que tudo corra bem 
nesta nova etapa. 
Os olhares dos mais 
jovens espelhavam 
curiosidade e 
ansiedade, pois 
entrar numa escola 
que os vai preparar 
para uma vida pro-
fissional constitui 
sempre um desafio 
e novidade. Relati-
vamente aos que já 

conhecem a escola, as expetativas eram evidentes, pois este ano espera-os o Estágio, 
atividades de colaboração com a comunidade, visitas de estudo para alargar ainda 
mais os horizontes, a Prova de Aptidão Profissional, entre outras iniciativas. 
Em suma, respirava-se naquele espaço alegria, confiança e esperança, para que este 

novo ano traga bons resultados escolares e novas experiências que ficam para a vida. 

ABERTURA SOLENE DO NOVO ANO LETIVO 

A Escola Profissional de Esposende - EPE e a Escola de Música de Esposende - EME 
reuniram-se em sessão solene para marcar o arranque do novo ano letivo, no dia 

„ 
21 de setembro, na 
Casa da Juventude 
de Esposende, com a 
presença da Direção 
da ZENDENSINO 
(entidade proprietá-
ria das duas escolas), 
do executivo da 
Câmara Municipal 
de Esposende, 
professores, colabora- 
dores, alunos e encar-
regados de educação. 
Esta iniciativa 

juntou a comunidade educativa numa cerimónia muito calorosa, em que os partici-
pantes tiveram oportunidade de assistir a dois momentos musicais, preparados pelos 
professores da Escola de Música, seguindo-se uma intervenção cultural, dinamizada 
pelas turmas do curso de Técnico de Apoio à Infância, do iQ e 2.2 anos da EPE, apresen-
tando a declamação do poema "Pelo Sonho é que Vamos" de Sebastião da Gama; uma 
coreografia cujo sonho se materializou na importância do conhecimento e da escola; 
finalizou-se este momento intimista com a alusão à poesia e à pintura, exaltando-se a 
EPE como sendo a nossa identidade. 
Posteriormente, o Presidente da Direção da Zendensino, Dr. José Ferreira, e o 

Presidente da Câmara Municipal,Arquiteto Benjamim Pereira, saudaram os presentes, 
desejando a todos votos de um excelente início de ano letivo e um excelente trabalho. 
No final, ainda houve tempo para um momento de convívio entre todos com a 

degustação de um lanche, preparado pelas turmas do curso de Restauração do 2Q e 
3Q anos, tendo a turma do curso de Receção, do 2Q ano, acolhido e acompanhado os 
presentes neste evento. 

"LITORAL NORTE, FEIRA DA NATUREZA" 
CLUBE AR LIVRE EPE 

CURSO TÉCNICO DE APOIO À INFÂNCIA :: TAI3 
Professores: João Jaques e Sara Cepa 

Decorreu nos dias 23, 24 e 25 de setembro o evento " Litoral Norte, Feira da Natureza" onde 
a EPE esteve presente com variadas dinâmicas, nomeadamente através de dois espaços e 
algumas atividades. Um espaço destinado à apresentação da oferta formativa, na área do 
turismo e ambiente e outro espaço destinado à animação infantojuvenil dinamizado pelos 
alunos do curso de Técnico de Apoio à Infância, denominado " Brincar á Natureza" onde se 

, pinturas faciais, leituras de histórias, colagens, entre ou-podiam realizar alguns desafios 
tras atividades. 

Foi também da responsabili-
dade da nossa escola, através do 
Clube Ar Livre EPE, a realização 
do percurso pedestre " Pela Arri-
ba Fóssil". 
No dia 23, ao fim da tarde, 

deu-se a inauguração e abertura 
da Feira da Natureza, no dia 24 
realizou-se o percurso pedestre 
e durante todo o fim de semana 
esteve disponível o espaço de 
animação. Para os nossos alu-
nos planificar, na escola, as ati-
vidades, preparar os materiais e 
desenvolver práticas pedagógi-
cas ajustadas a cada idade, es-
paço e evento permite estimu-

lar a criatividade e enriquecer o conhecimento dos alunos especialmente na componente 
técnica. 

Este evento simboliza as preocupações ambientais que, enquanto escola e enquanto edu-
cadores, temos no nosso dia-a-dia e na formação de cidadãos conscientes, racionais e crí-
ticos. 

APRESENTAÇÃO OFICIAL DA PROVA TRANSCÃVADO BTT-GPS 
TÉCNICO DE RECEÇÃO TRC2 E TÉCNICO DE TURISMO AMBIENTAL 

E RURAL:: TTAR7 
Professores: Fátima Domingues e Mariana Capitão 

As turmas Técnico de Receção, do 2.Q ano eTécnico deTurismo Ambiental e Rural, do 
3.9 ano, na manhã do dia 23 de setembro, deslocaram-se ao Fórum Municipal Rodrigues 
Sampaio, para assistir à apresentação oficial do eventoTRANSCÁVADO BTT-GPS, que se 
irá realizar nos dias 1 e 2 de outubro. 

Esta prova terá a distância de 146 km, e irá decorrer entre a foz do rio Cávado e a 
sua nascente, na serra do Larouco em Montalegre. A iniciativa foi apresentada pelo 
Presidente do Conselho de Administração da Esposende 2000, que referiu a grande 
importância deste evento, não só para a dinâmica do concelho de Esposende, mas 
também dos outros concelhos que vai percorrer. Esta iniciativa pareceu-nos ser um 
grande desafio, não só pela grande capacidade de organização que a mesma exige mas, 
também, pela imensa logística que um evento desta natureza envolve. 
A turma TRC2 correspondeu positivamente nesta participação, demonstrando 

interesse e provando, através da análise em grande grupo realizada em sala de aula, 
que compreendeu o alcance desta iniciativa para o desenvolvimento e reconhecimen-
to do município de Esposende. Os alunos tomaram consciência da grandiosidade do 
evento para os municípios envolvidos, pois esta iniciativa tem um caráter bastante 
competitivo, mas também desportivo, não esquecendo o pendor contemplativo da 
envolvente natural do rio Cávado. Para os alunos da turma TTAR7, a participação na 
apresentação deste evento permitiu a ampliação de conhecimentos para os projetos 
das provas finais do curso (PAP" s - Provas de Aptidão Profissional). 
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Grupo de Sargaceiros de Apúlia na Mais um concerto 
Madeira e em Lisboa 

O Grupo Folclórico dos Sargaceiros da 
Casa do Povo d eApú I ia, um embaixador 
do concelho de Esposende, no país v.‘ , • 
e no estrangeiro, fez, recentemente,' 
duas deslocações ao arquipélago da' 
Madeira e a Lisboa, tendo, em ambos 
os casos, conquistado todos quantos 
tiveram oportunidade de assistir 
às suas atuações. Primeiro foi na 
Madeira, onde, entre 27 a 30 de agosto 
passado, exibiu-se em Ponta do Sol, no 
Machico e no Funchal. Esta ida à ilha da 
Madeira aconteceu a convite do Grupo 
Folclórico da Casa do Povo da Ponta 
do Sol, localidade onde os Sargaceiros 
foram acolhidos entusiasticamente, 
tendo mesmo sido recebidos pela Presidente da Câmara 
do Município local. 

Depois, já em setembro, mais precisamente no passado 
dia 17, foi a vez de o Grupo de Apúlia se exibir em Lisboa, 
onde uma vasta multidão se rendeu aos Sargaceiros. Na 
capital, o Grupo de Sargaceiros da Casa do Povo da Apúlia 
mostrou como se canta e dança na sua terra, pondo em 
evidência os seus uso 'S e costumes muito peculiares. 

Desde o Rossio, onde se concentraram 
para desfilar, ao longo do percurso e no 
largo do Martim Moniz, os sargaceiros 
foram sempre rodeados de numerosas 
pessoas - lisboetas, emigrantes e 
turistas - que lhes fizeram inúmeras 
, fotografias e sobretudo os aplaudiram 
e acarinharam. Trajando a branqueta 
e a cabeça coberta com o sueste, 
levaram consigo o galhapão, a gaiteira 
e a carreia que são os utensílios da sua 
faina. E, tendo o Castelo de S. Jorge 
como um dos magníficos cenários, os 

sI Sargaceiros cantaram e dançaram para 
o numeroso público que os aguardava. 
A sua atuação constituiu a apoteose do 

magnífico festival de folclore organizado pelo BESCLORE 
- Grupo de Danças e Cantares do Grupo Novo Banco, 
uma iniciativa que contou também com a participação 
do Rancho Folclórico de Vilela, o Grupo Folclórico de S. 
Miguel da Carreira, o Rancho Folclórico "Os Camponeses" 
de Santana do Mato e o Grupo de Percussão "Bom brando". 

Fonte: EsposendeAltruista 
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Coro de Pequenos Cantores de Esposende 
na Casa da Música 

O Coro de Pequenos Cantores de Esposende apresentou-
-se, mais uma vez, na Casa da Música, no Porto, no passado 
sábado, dia 24 de setembro, no âmbito da apresentação 
do projeto Cantar Mais, da Associação Portuguesa de 
Educação Musical (APEM). 
O Coro de Pequenos Cantores de Esposende leva, 

novamente, o nome de Esposende aos melhores palcos 
nacionais, apresentando as peças premiadas do II 
Concurso de composição para coro infantil da APEM. 
Cantar Mais- Mundos com voz é um projeto que assenta 
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na disponibilização de um repertório diversificado de 
canções (tradicionais portuguesas, de música antiga, de 
países de língua oficial portuguesa, de autor, do mundo, 
fado, cante e teatro musical/ciclo de canções) com 
arranjos e orquestrações originais apoiadas por recursos 
pedagógicos multimédia e tutoriais de formação. No 
contexto deste projeto, o Coro de Pequenos Cantores de 
Esposende tem gravado algumas das obras de composição 
original, nomeadamente o Ciclo de Canções "Pelo aroma 
das sílabas", do compositor bracarense Paulo Bastos. 

MusiCórdia 
No passado domingo, dia 25 de setembro, a Igreja 

. da Miséricórdia de Esposende recebeu a pianista Sofia 
Sarmento, num recital que percorreu os diferentes 
períodos da história da música, do Clássico ao Con-
temporâneo. No terceiro concerto da temporada 2016 
da MusiCórdia, o público presente foi convidado a 
apreciar um conjunto de obras para piano de compo-
sitores ibéricos, como Colomina, Falia e Lopes-Graça. 
A pianista Sofia Sarmento expressou dois dos seus 
principais interesses enquanto performer: interpretar 
repertório contemporâneo e repertório oriundo da 
Península Ibérica. 

Sofia Sarmento iniciou os seus estudos musicais na 
cidade de Braga, na Companhia da Música. Posterior-
mente, realizou os seus estudos superiores (Licenciatu-
ra e Mestrado em Ensino de Música) na Universidade 
de Aveiro e prosseguiu a sua formação em estudos de 
pós-graduação em performance na Universidade de 
Greenwich, em Inglaterra. Em 2014, concluiu o Postgra-
duateArtist Diploma no Trinity Laban Conservatoire of 
Music and Dance, e em seguida frequentou o programa 
Postgraduate Advanced Diploma no Conservatório 
de Birmingham. Ao longo do seu percurso, Sofia foi 
premiada em concursos nacionais e internacionais 
de piano e apresentou-se em salas de renome. Como 
performer, a pianista especializou-se em música con-
temporânea. Realizou a estreia de obras dos composi-
tores nacionais e internacionais. Atualmente, Sofia é 
docente no Conservatório de Música deVila do Conde e 
no Centro de Cultura Musical de SantoTirso, e trabalha 
como pianista acompanhadora na escola profissional 
de música ARTAVE, em Famalicão. 

A organização da temporada 2016 da MusiCórdia 
- Santa Casa da Misericórdia de Esposende e Rubato, 
Associação cultural, com o apoio da Escola de Música 
de Esposende - contínua, assim, focada no espírito de 
promoção das artes e dos artistas locais, com o objetivo 
de aproximar as pessoas à Santa Casa da Misericórdia 
de Esposende (SCME) e à música. O próximo concerto 
tem lugar dia 30 de outubro, pelas 17h, na Igreja da 
Misericórdia e conta com a presença do Ensemble de 
Sopros da Banda de Música de Antas, sob a direção do 
maestro Diogo Costa. 

Representante em Esposende dos produtos e serviços: 
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Data: 16-09-2016 

Requerente: Olinda Maria Sobral Gaífem Portela 
Requerido: Maria do Ceu Martins Sobral Saraiva 

Faz-se saberque foi distribuída neste tribunal, a accão 
de Interdição/Inabilitação em que é requerido Maria 
do Ceu Martins Sobral Saraiva, nascida a 13/06/1933, 
viúva, natural de Fão, filha de Manuel dos Santos Sobral 
e de Maria de Jesus Martins, com residência na Rua 
Serpa Pinto, Nr 51, Fão - 4740 Esposende, para efeito de 
ser decretada a sua interdição por anomalia psíquica. 

0 Juiz de Direito, 
Dr. (a)Carlos Jorge Serrano Alves 

O Oficial de Justiça, 
David Aleixo Sousa 

Susana Inês apresentou novo livro e 
promoveu hora do conto em inglês 

Com duas sessões de muita qualidade e com entrada 
gratuita, a Biblioteca Municipal Manuel de Boaventura, 
de Esposende, acolheu a apresentação do mais recente 
livro da autora esposendense Susana Inês e realizou uma 
sessão da Hora do Conto em inglês. 
Assim, no dia 17 deste mês de setembro, pelas 21h3o, 

no Auditório da Biblioteca foi feita a apresenta-
ção do livro "Cinética da Alma".Trata-se do quarto 
livro de poesia de Susana Inês, uma jovem autora, 
natural de Fonte Boa, Esposende, licenciada em 
Educação Social Gerontológica, atualmente a 
viver e a trabalharem Londres, Inglaterra. Editado 
pela Seda Editora/Vesbrava e com prefácio do 
poeta esposendense Jorge Braga, "Cinética da 
Alma" vem acompanhado de um segundo livro 
em inglês intitulado "Words and Alchemy". 
No dia seguinte, 18 de setembro, a Biblioteca 

Municipal regressou às sessões em família, com 
a sessão da Hora do Conto "The King's Servant", 
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União das Freguesias de Apúlia e Fão 

•••"••••, 
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Sepultura n.º 1,23.4.5.6.7.8,9.1o.ri e 12 do Sector G 

Luís António Sequeira Peixoto, Presidente da Junta da União de Freguesias de 
Apúlia e Fão, faz saber que, nos termos da alínea II) do artigo 16.Q da Lei 75/2013 
de 12 de Setembro e no cumprimento do n.Qi e 2 do artigo 36.2 do Regulamento 
do Cemitério Paroquial de Fão, verificando-se que relativamente à Sepultura 
n.Q 1,2,3,4,5,6,7,8,93o:ri e 12 do Sector G deste cemitério, os concessionários não 
são conhecidos, residem em parte incerta, não exercem os seus direitos por 
período superior a lo anos a contar da última inumação, considera-se as mesmas 
abandonadas. 

Ficam, por este meio, citados todos os interessados de que dispõem do prazo de 
60 dias, a contar da publicação do presente Edital, para reivindicar os seus direitos 
sobre a Sepultura atrás mencionadas, junto dos serviços administrativos da Junta 
da União de Freguesias deApúlia e Fão. 
Mais ficam os interessados informados que, a partir desta data, colocar-se-á nas 

respectivas Sepulturas uma placa indicativa da situação de abandono, conforme 
deliberado em reunião de Executivo de junta de 08 de Setembro de 2016. 
Findo o prazo e não tendo sido reclamada a posse pelo concessionário ou os seus 

herdeiros, será declaradas as prescrições das referidas Sepulturas a favor da Junta da 
União de Freguesias deApúlia e Fão, de acordo com a alínea II) do artigo 16.Q da Lei 
n.2 75/2013 de 12 de Setembro. 

Para se constar se publica o presente Edital, que vai ser afixado nos lugares de 
estilo da União de Freguesias de Apúlia e Fão, no Cemitério Paroquial de Fão e 
publicado em dois jornais de expressão local. 
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"Festa do Pão", em Marinhas 

O Campo de São Miguel, em 
Marinhas, vai acolher nos dias 
30 de setembro, i e 2 de outubro, 
mais uma edição da Festa do 
Pão, um evento promovido pela 
Junta da União das Freguesias 
de Marinhas, Esposende e 
Gandra. O certame contará, 
como habitualmente, com o 
apoio da Câmara Municipal e 
a participação das principais 
associações da freguesia que 
darão a conhecer, e sobretudo a 
provar, o que de bom existe na 
cozinha tradicional portuguesa, 
em especial a ancestral arte 
de confecionar o pão de milho 
e outras iguarias tradicionais 
da região. A complementar o 
evento, haverá durante os 3 dias, 
várias atividades desportivas, 
lúdicas e espetáculos musicais, 
com destaque para o folclore. 

Fonte: Novo Fangueiro 
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orientada pela Kids G- Us Languages School Porto. Esta 
hora do conto em inglês, foi dirigida a famílias com 
crianças dos 3 aos 8 anos de -idade, convidadas para o 
fantástico castelo de um rei muito peculiar. Graças ao 
criado do rei, o amável (e agitado) Jenkins, puderam 
participar num autêntico baile medieval. 

Município de Esposende reuniu 
em Fátima 2000 idosos 

No passado dia 16 do mês corrente, 
o Município de Esposende levou a 
efeito, mais uma Festa do Idoso, que 
juntou cerca de dois mil seniores, em 
Fátima, num dia de convívio. Integrado 
no Programa Envelhecimento Ativo, 
dinamizado no âmbito da Rede Social 
de ' Esposende, este evento vai já na 
21.a edição e é das iniciativas mais 
apreciadas pela comunidade sénior do 
concelho, que, para além de apreciar a 
visita ao Santuário de Fátima, vê nesta 
iniciativa uma oportunidade para 
conviver e fomentar laços de amizade e 
de camaradagem. Para muitos dos par-
ticipantes a Festa do Idoso é a oportu-
nidade para rever amigos e usufruir de 
momentos de salutar convívio. 
A jornada arrancou cedo, pelas 

7hoo, com a partida dos autocarros 
das freguesias e integrou, como habi-
tualmente, a celebração da Eucaristia, 
na Igreja da Santíssima Trindade, 
presidida pelo Arcipreste de Esposende, 
Padre Delfim Fernandes, seguida de 
piquenique, com o degustar dos farnéis, 
nos parques do Santuário. O momento 
constitui um dos pontos altos da festa, 
com os participantes a conviverem entre 
si e com o executivo 
municipal presente, 
liderado pelo Presidente 
Benjamim Pereira. Os 
idosos manifestaram o 
seu agrado pela conti-
nuidade da iniciativa e, 
particularmente, pela 
escolha do destino que 
dizem apreciar bastante, 
e apelaram a Benjamim 
Pereira que o Município 
continue a promover 
atividades que tragam 

dinamismo e alegria às suas vidas. 
O Presidente Benjamim Pereira referiu 

que"a Festa do Idoso é, dovasto conjunto 
de atividades que promovemos no 
concelho para esta franja da população, 
a mais emblemática e a que regista 
maior adesão". 
"Para o Município, é uma grande 

satisfação poder proporcionar estes 
momentos de festa e de convívio aos 
nossos idosos", afirmou o Autarca, 
salientando que "é uma forma de lhes 
agradecer tudo quanto fizeram em 
prol do desenvolvimento do concelho". 
Benjamim Pereira assegurou que a 
iniciativa terá continuidade e deixou o 
convite aos idosos, que não marcaram 
presença, a participarem na próxima 
edição, bem como nas outras atividades 
que integram o Programa Envelhe-
cimento Ativo. O Autarca expressou, 
ainda, uma palavra de reconhecimento 
e de agradecimento a todos quantos 
colaboraram na organização e no apoio 
ao evento, nomeadamente as Juntas de 
Freguesia, a Santa Casa da Misericór-
dia de Fão, os Bombeiros Voluntários 
de Esposende e de Fão e a Delegação de 
Marinhas da Cruz Vermelha Portuguesa. 

Regresso às aulas assinalado, 
em Esposende, com concerto de 

Carolina Deslandes 
No passado dia 11 do mês corrente, 

Carolina Deslandes atuou em Esposende, 
num concerto promovido pela Câmara 
Municipal, com o intuito de assinalar o 
regresso às aulas e o fim da época balnear. 
Pretendeu-se, assim, encerrar cbm chave 
de ouro um verão que trouxe muita 
gente ao concelho e, ao mesmo tempo, 
ir de encontro às expetativas e gosto 
dos jovens do concelho, incentivando-
-os para um ano letivo que se avizinha e 
pretende proveitoso. O espetáculo teve 
lugar a partir das 15hoo, no Largo dos 
Bombeiros, e teve entrada livre. 
Assistiu-se, em Esposende, a mais um 

notável concerto, onde, de entre outras 

qualidades, foram constatados o alento, 
a criatividade, a versatilidade e a de-
terminação da cantora e compositora 
Carolina Deslandes. Artista Pop, influen-
ciada pelo Hip Hop, R&-B e Soul music, 
Carolina Deslandes tem vindo a construir 
uma carreira e identidade singulares, 
algo invulgar no panorama musical 
nacional. O conteúdo lírico, os atributos 
vocais e a sensibilidade artística de 
Carolina Deslandes vêm conquistan-
do cada vez mais público abrangente, 
fidelizando e edificando uma relação 
mútua de respeito e cumplicidade, que 
tem vindo a cimentar este longo e cada 
vez mais sólido percurso. 



Correspondente de Antas - Nereides Martins 

Convívio dos Idosos 
Participaram, através de inscrição, 

aproximadamente loo pessoas, no 
almoço convívio, realizado no Centro 
Social de Antas, no dia 11 de setembro. 
É o décimo que se realiza para pessoas 
com mais de 65 anos de idade, entre 
elas, cinco já frequentam a instituição 
durante os dias da semana. 

O Centro Social de Antas, com 
capacidade para atendera 22 pessoas no 
momento, apenas seis ocupam o espaço 
da antiga Escola Básica de Azevedo, no 
edifício localizado em frente à capela 
de S. João, rua Pe. Apolinário Rios, uma 
área que foi requalificada para acolher 
as valências de Centro de Convívio e 
de ATL. "As pessoas não aceitam e'ste 
espaço e não querem sair de suas casas, 
apesar de um grande número de idosos 
a residir na freguesia e que poderiam 
desfrutar deste Centro". Baltazar Costa, 
Presidente da Instituição, lamenta o 
comportamento da população e apela 
mais uma vez, principalmente aos 
residentes, que procurem o Centro 
Social. Neste momento dispõem de seis 
vagas para completar a capacidade da 
casa.Além dos idosos, atende também a 
20 crianças no ATL. "A vida é tão natural 
como a morte e a velhice é uma fase, 
uma inevitável parte do ciclo vital. 
Resistir à passagem do tempo é um 
esforço inútil e perigoso para o nosso 
bem-estar, torna-se medo generalizado 
e que hoje é conhecido como síndrome 
ou medo de envelhecer". 

ENVELHECER BEM 
O importante para enfrentar a velhice 

é ter vivido plenamente, é não ter pulado 
etapas na inncia e adolescência. 
Agora não há como voltar atrás. Aceite 
as perdas da fase anterior para se abrir 
para o novo, a mudança. Dar mais vida 
aos anos e não anos à vida. Segundo 
João Paulo II, o velho pode depender 
mais dos outros, mas isso não tira a sua 
autonomia. 
No Centro Social de Antas, Centro de 

Dia, os seis idosos são transportados 
por uma funcionária, às 9:oo horas, 
e, ali, permanecem até às 18:oo horas. 
Durante este tempo são servidas as 
respectivas refeições, com acompanha-
mento de nutricionista. O médico e a 
higiene fazem parte da vida diária da 
Instituição. O 1o2 convívio com almoço 
e lanche confecionados e servidos pelas 
funcionárias da casa contou também 
com o auxílio de pessoas voluntárias 
que se uniram ao grupo. De registar o 
apoio da Junta da Freguesia. A tarde, os 
Zés P" reiras de Antas, um dos núcleos 
da Casa, exibiram-se no melhor de seu 

repertório, coreografia e muita graça, 
no que tornou a tarde daquele domingo 
bastante animada e descontraída para 
os idosos e não só. 

Baltazar Costa agradeceu à Junta de 
Freguesia por todo o apoio ao Grupo da 
casa, Zés P-reiras e a todo o pessoal que 
trabalha no Centro, bem como a todos 
os colegas da direção. Para contactar a 
Instituição basta ligar: 96 81 93 563 

Secretario de Estado entrega premio 
a Associação Forjanense 

No passado dia 21 do corrente mês, 
o Secretário de Estado da Juventude e 
Desporto, João Paulo Rebelo, entregou o 
prémio de Projeto Inspirador - Programa 
Erasmus + 2016, à associação Villa 
Froganes - Clube Juvenil, pelo projeto 
"Partilha: Urn degrau para o futuro". Este 
projeto, recorde-se, envolveu 30 partici-
pantes, oriundos de 9 países eur'opeus, 
em representação de 14 instituições, 
desde associações juvenis, a organismos 
de juventude e câmaras municipais e 
decorreu em Forjães, entre os dias 31 de 
Maio e 5 de Junho passados. Este foi um 
reconhecimento público, pela qualidade 
e excelência, dos projetos apresentados, 
segundo o diretor da Agência Nacional 
do Erasmus + - Juventude em Ação, Pedro 
Couto Soares, e que visa valorizar o 
trabalho desenvolvido pelas instituições. 
O ano de 2016 fica marcado pelo recorde 

de candidaturas submetidas ao Erasmus, 
apontando que estão envolvidos mais de 
30 mil jovens só na área da juventude 
.e desporto. E não é só a quantidade de 
projetos, é também a qualidade, pois são 
cada vez melhores os projetos implemen-
tados no terreno, garantiu o diretor da 
Juventude em Ação. Estes dados vêm dar 
maior relevância ao prémio alcançado 
pela Villa Froganes. Apenas 5 associações 
a nível nacional, entre várias centenas de 
projetos apresentados, foram distingui-
das como Projeto Inspirador, na área do 

Juventude em Ação. 
Esta Associação encontra-se envolvida 

em vários projetos europeus. Entre os dias 
27 de Setembro e 2 de Outubro, 3 partici-
pantes forjanenses estarão em Marrocos, 
com mais de 3 dezenas de participantes 
oriundos de Marrocos, Argélia, Jordânia, 
Palestina, Tunísia, Reino Unido, Espanha, 
França, Grécia, Roménia e Itália, num 
seminário subordinado ao tema 'Taking 
off-Youth Work Connection. Entre4 e12 de 
Outubro, 5 jovens forjanenses, acompa-
nhados do monitor Rui Martins, partici-
parão em Sicília - Itália, num intercâmbio 
juvenil, sobre o lema " Be Incluse face a 
conflicts", que envolve 36 jovens de Itália, 
Espanha, Rússia, Moldávia e Azerbaijão. 

Lista das festeiras de S. Pedro 2017, 
em Belinho 

Em criança, ensinaram-me a gostar 
das coisas belas da existência: festas, 
romarias e de todos os tipos de tradições. 
Muito embora goste de um grosso 
punhado de festas, que se erguem mundo 
fora, é das da minha terra de que mais 
gosto. Este ano, a i de agosto, ainda a 
procissão do S. Pedro estava no adro, já se 
ouvia o Sr. Padre anunciar: 
Ana Catarina Moreira Barbosa; 

Ana Catarina Torres Matos; Ana Filipa 
Carvalho Pereira; Ana Rita Marques 
Carvalho; Ana Rita Torres Martins; Beatriz 
Sá Teixeira; Bruna Filipa da Silva Fino; 
Catarina Abreu Gomes; Cláudia Capitão; 
Inês Gomes Torres; Jéssica Neiva Cepa; 
Letícia da Rocha Moreira; Liliana Catarina 
Sampaio Cruzeiro; Maria de FátimaTorres 
Pereira; Marlene Marques Moreira; Paula 
Raquel de Sá Areses. Estes são os nomes 
das festeiras do S. Pedro 2017. 

Se a memória não me falha e não me 
atraiçoa, é a primeira vez que a comissão 
é inteiramente composta por mulheres 
e, saliente-se, são todas muito jovens. 
Uma iniciativa a louvar. Como não me 
assemelho ao chinês que frequentava 
as salas de concerto: mal os músicos 
acabavam de afinar os instrumentos, 
aplaudia-os de pé e iajse embora, no dia 
de Agosto do próximo ano, aquando o 

final do concerto, estarei no adro da igreja 
para as aplaudir entusiasticamente. Bem 
haja a quem leva para diante as tradições 
de Belinho! 

Foi esta a minha homenagem a estas 
jovens festeiras. Atrevo-me a dizer que 
nós, nobre povo Belinhense, temos sede 
de divertimentos, molhem-nos com 
novas iniciativas e tanto se pode fazer... 

José Torres Gomes 

41 mil euros para obras no 

Polidesportivo de Curvos 
A Câmara Municipal de Esposende 

vai conceder um apoio de 41 223,40 
euros à Junta de Freguesia da União 
das Freguesias de Palmeira de Faro 
e CUNOS, de acordo com deliberação 
aprovada, por unanimidade, em reunião 
do executivo. A verba destina-se a 
financiar a intervenção de beneficia-
ção do campo polidesportivo e espaço 
de lazer de Curvos, enquadrando-se 
este apoio no quadro da promoção e 
salvaguarda articulada dos interesses 
das populações. Com efeito, a concessão 
deste apoio financeiro irá garantir a 
promoção do desporto e tempos livres 
da população da freguesia, onde não 

existe campo de jogos, razão pela qual 
este espaço regista intensa utilização. 
O Município prossegue, deste modo, 

o Plano de Investimento nas Freguesias, 
tendente ao desenvolvimento do 
concelho e à melhoria da qualidade de 
vida da população, que prevê inves-
timentos em todas as freguesias do 
concelho no valor global de 5 milhões de 
euros. Presentemente, estão em curso 
intervenções ao nível da requalifica-
ção/beneficiação de vias, equipamen-
tos e das redes de água e saneamento, 
cumprindo os anseios e reivindicações 
das populações. 

Obras de beneficiação na Av. de 
S. Martinho, em Gandra 

No âmbito do Plano de Investimento 
nas Freguesias, a Câmara Municipal de 
Esposende, juntamente com a empresa 
municipal Esposende Ambiente, vai 
proceder à beneficiação da Avenida de 
S. Martinho, em Gandra, no troço com-
preendido entre a Rotunda da Variante 
à EN 13 e a Rua Manuel Barros e a Rua 
Padre Neves. A empreitada corresponde 
a um investimento de 910 000 euros e 
traduz-se na requalificação e infraes-
truturação da via, conferindo-lhe um 
cariz mais urbano. Assim, a intervenção 
irá traduzir-se na beneficiação das 
redes de saneamento e de abasteci-
mento de água, execução da rede de 
águas pluviais, alargamento da via, 
construção de passeios e de baías de 
estacionamento, plantação de árvores 
e instalação de mobiliário urbano. A re-
qualificação da Avenida de S. Martinho 
há muito que vinha sendo reclamada 
quer pela Junta de Freguesia quer pela 

população, sendo considerada uma 
obra da maior importância, atendendo 
ao intenso fluxo de trânsito que regista 
e à necessidade de garantir melhores 
condições de circulação, tanto para au-
tomobilistas como para peões. 
O Presidente da Câmara Municipal 

sublinha que esta intervenção se 
reveste de particular relevância, não 
só para a população local como para 
quantos circulam regularmente naquela 
via. Benjamim Pereira nota que "na 
sequência das visitas às freguesias e da 
auscultação às populações, o Município 
está a concretizar as intervenções que 
foram apontadas como prioritárias e de-
terminantes". Benjamim Pereira realça 
que esta obra representa "um investi-
mento considerável por parte da Câmara 
Municipal" e manifesta a expetativa de 
que o Município possa, eventualmente, 
recuperar parte desse montante, através 
da captação de fundos comunitários. 
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O que se escrevia, ouvia e comentava 

Vapor «JULIAN» - A arrematação do visto e não visto 
da carga e casco deste vapor, ultimamente naufragado 
nesta costa: foi adjudicada ao industrial portuense sr. 
Amãndio de JesusTeixeira, pela quantia de 315500» 

A Banhos- «Na magnífica praia de S. Bartolomeu, 
em uso de banhos do mar, acha-se actualmente o Rev. 
Gonçalo Joaquim Fernandes Vaz, mui ilustrado Cónego 
da Sé de Braga». 

Vindimas - «Continua a faina das vindimas neste 
concelho, que alguns dias foi interrompida pelas chuvas. 
O vinho é el e excelente qualidade, atendendo às boas 
condições em que tem sido feita a colheita e ao estado 

adiantado da maturação das uvas.» 

Fão, g de Setembro. (do correspondente Invisível) 
- «No último número deste conceituado semanário 
veio inserta uma carta de Fão, que foi lida com muito 
interesse nesta localidade e que nos inibe de fazer qual 
quer comentário ao assunto a que se refere. Parece que a 
carta agradou mais aos que a leram do que os sermões do 
missionário aos que o ouviram» 

«- Na próxima quarta-feira, 23 do corrente, deve ser 
lançada à água uma chalupa construída nos estaleiros 
daqui, pelos conceituados industriais. Manuel Borda e 
Filho. 

Emigração - «Durante o ano de 1895, o número de 
emigrantes portugueses foi apenas de44:000! • Donde se 
conclui que a prosperidade nacional vai e tomando, sob 
a acção do actual governo, um desenvolvimento nunca 
sentido... » 

Movimento marítimo - Saíram deste porto na 
semana última, o hiate "Boa hora", para V. R. de Santo 
António, com madeira e váriõs géneros e a chalupa "Júlia 
Ta", em lastro para Aveiro-

Entro a caíque "Ventura de Deus", procedente da 
' Figueira, com pedra de cal. 
O palhabote "Boa Nova" que havia encalhado na barra, 

no banco do Cabedelo Sul, no dia 19, pôde safar-se, 
tornando para o ancoradouro e fazer a sua saída no dia 21, 
com destino ao Porto». 

Fão, 26 de Setembro - «Foi lançada à água, como 
noticiamos, a chalupa " D. Elvira", pertencente a uma 

sociedadecle industriais da praça do Porto.A embarcação 
que desceu veloz e suavemente carreira abaixo é, 
segundo a apreciação dos entendidos, uma das mais 
belas construções que ultimamente têm saído dos 
nossos afamados Estaleiros e mais uma vez a justificar a 
competência e perícia dos antigos construtores Bordas, 
a que felicitamos pelo êxito obtido nesta obra. Ao acto 
do bota -fora concorreram muitos espectadores e entre 
estes muitas famílias da vizinha praia deApúlia» 

(respigos do jornal "O Povo Espozendense", n» 3219 de 27 
de Setembro de 1896) 

A carta a que se refere o correspondente de Fão, 
foi publicada no número anterior do jornal, em zo de 
Setembro e é do seguinte teor: 

«CARTA DE FÃO -Manobras jesuíticas. O fanatismo e 
a hipocrisia em acção. 

Snr. Redactor. O aguerrido exército inimigo da Luz 
acampou dentro dos muros desta povoação laboriosa 
e civilizada e faz fogo em toda a linha. Os soldados cujo 
negro fardamento faz lembrar as aves agoureiras da 
Morte, trazem vasta metralha de eloquência falsa e boçal 
e de hipocrisia relapsa para iludiras almas ingénuas, para 
arrebatar em seu redor o enorme batalhão do mulherio, 
que abandona tudo, o trabalho, os serviços domésticos 
e a vida feliz do lar conjugal com o único intuito de se 
entregar a esse misticismo atrofiante, ocioso e por vezes 
desmoralizador aconselhado em altos e furi bundos 
berros de estafada retórica pelos padres jesuítas. Isto é 
extraordinário, ê estupendo, Sr. Redactor, e eu em nome 
de tudo o que há de mais sublime e grandioso, como 
é a Civilização, Progresso e até a Santa Religião que 
professamos, protesto veemente e altamente contra 
estas inúteis senão prejudiciais missões do jesuitismo 
desenfreado. 

Fão a nossa querida terra, cuja densidade de população 
a eleva acima de qualqueraldeola sertaneja, Fão, que tem 
firmado o seu adiantamento quer moral quer material 
com obras de grande alcance, está convertida em um 
foco de fanatismo religioso, estupido e nocivo e será mais 
tarde -parece que o estamos a ver delineado no cérebro 
dos invasores jesuítas - a praça forte dos missionários, a 
fortaleza dessa companhia de dominadores odiosos, de 
propugnadores do terror e das trevas, de onde irradiarão 
para as povoações circunvizinhas elementos de 

perniciosa propaganda e ordens expressas de combate. 
Isto é impossível! 
E muito embora esses negros atletas do fanatismo 

clamem do alto do púlpito contra nós, contra aqueles 
que não se deixam embair pelas artimanhas jesuiticas 
nem contaminar pela refalsada hipocrisia de que eles 
estão eivados; muilo embora o anátema colérico 
d'esses missionárias caia sobre nossa cabeça, nós não 
deixaremos de protestar contra a invenção dessa grei na 
educação moral e religiosa do nosso povo. 
Não precisamos de missionárias, afirmamo-lo 

desassombrada e afoitamente. O clero da nossa terra é 
suficientemente ilustrado, activo e digno para que possa 
tomar sob sua responsabilidade a direcção espiritual da 
nossa povoação. Quem afirmar o contrário ou faz um 
péssimo conceito da educação do nosso povinho, ou 
nega a competência dos padres d'esta terra. 
Até hoje nada tem saído de importante e útil d'esse 

grémio chamado do Coração de Jesus, a não ser os 
Tríduos. Estes para mais nada tem servido que para 
contaminar dum misticismo tolo e prejudicial o mulherio 
e até alguns homens, que gastam mais de metade da 
vida em meditações na igreja mas quo não deixam de ser 
tão ou mais pecadores que aqueles que não pertencem 
ao grémio jesuítico. Qual será, pois, a influência moral 
d'estas missões nas consciências do nosso povo? Que 
beneficio) temos nós recebido destas missões que há 
quási meia dúzia de anos se fazem na nossa terra? Serão 
úteis pou prejudiciais estas missões? 

E' sobre estes pontos que prometemos tratar 
largamente este importante assunto local. Por boje fica 
exarado o nosso protesto contra a actual missão de um 
sacerdote, que não prima nem cativa pela elevação de 
linguagem nem pela sublimidade de pensamentos e que, 
se não bastasse a péssima impressão que no animo de 
todos nós deixou na pregação de Janeiro, bastaria tão 
sómente a tradição de que vem rodeado o seu nome, 
de missionário ríspido e indelicado para não merecer a 
nossa simpatia. E este jornal, que é o legitimo interprete 
dos sentimentos dos povos deste concelho, não deixará 
de firmar mais uma vez as ideias nobres e liberais de 
quem sabiamente o redige, dando publicidade a este 
nosso protesto. Um amigo e leitor» 

fedette,/,‘-ad 

João Ribeiro e João Benta no jornal "Farol de Esposende" 
Na apresentação do evento"Transcávado BTTGPS-2016", 

que teve lugar no passado dia 23, conforme é noticiado 
noutro espaço da presente edição, encontrámos, 
circunstancialmente, dois ilustre esposendenses, que, 
no âmbito desportivo, muito têm dignificado o concelho 
de Esposende e também Portugal. Trata-se da canoísta 
João Ribeiro, que atualmente representa o S. L. e Benfica, 
e do ciclista João Benta, que veste as cores do Louletano, 

João Benta visita Museu Marítimo .))) 

de cuja equipa é chefe de fila, na temporada 2016. 
Convidámos estas duas figuras do desporto nacional, 
ambos naturaisdo nosso concelho, o pri melro de Palmeira 
de Faro e o segundo de Marinhas, para visitar a nossa 
redação, situada num edifício ex-libris de Esposende, 
conhecido por' Socorros a Náufragos, que também é a 
sede da Associação Forum Esposendense e onde está 
instalado ó Museu Marítimo de Esposende, convite 
que foi gentilmente aceite pelos dois. Depois de uma 
passagem pela nossa redação e restantes instalações, 
nomeadamente a sala do Museu Marítimo, onde está 

patente ao público a exposição "A Construção Naval na 
Ribeira Cávado- Os Estalei ros de Esposende e Fão", que foi 
muito apreciada pelos distintos visitantes, e uma subida 
àTorre da Memória que encantou os nossos convidados, 
pois, de lá, puderam contemplar urna maravilhosa 
paisagem, não perdemos a oportunidade para pedir 
aos nossos convidados que nos falassem do momento 
presente e nos fizessem uma espécie de lançamento da 
nova época desportiva, destacando, se já o souberem, 
qual será a competição mais importante e na qual 
tencionam participar. No diálogo que mantivemos com 
os dois atletas, ambos disseram que, presentemente, e 
após uma época muito cansativa, encontram-se ambos 
o gozar um curto período de férias, sem esquecer que, 
mesmo em férias, treinam diariamente. 

Entretanto, João Ribeiro referiu que está vinculado 
ao Sport Lisboa e Benfica e, embora não haja nada de 
concreto, tenciona renovar com este clube por mais 
quatro anos, para continuar a defender as cores do SLB. 
Quanto ao lançamento da nova época, para além de 
outros objetivos, espera começar já a preparar mais uma 
temporada e mais um ciclo olímpico. É evidente que os 
primeiros objetivos passarão muito por, nas competições 
nacionais, tentar conquistar títulos e ganhar sempre um 
lugar na Seleção Nacional, lembrando que, sempre que 
se inicia um novo ciclo há muitos atletas que vão querer 
representar e ganhar o seu lugar na Seleção. Depois' 
desses objetivos estarem assegurados, João Ribeiro diz 
que vai preparar-se para o Campeonato da Europa e o 
Campeonato do Mundo, competições onde quer ganhar 
medalhas. Lembramos que, nos recém-terminados Jogos 
Olímpicos Rio 2016, João Ribeiro alcançou o 4.» lugar, em 
K2, l000m, e o 6.Q lugar, em K4, T000m. 
Por sua vez, João Benta, que até dezembro próximo 

continuará a defender as cores do Louletano/ Hospital 
de Loulé, fez um breve balanço da época 2016, dizendo 
que foi muito positiva, pois esteve na discussão das 
corridas mais importantes em Portugal, alcançando 
bastantes triunfos em etapas e conquistou algumas 
clássicas do ciclismo nacional, facto que é sempre um 

tónico muito importante para a sua motivação. Quanto 
à próxima época, João Benta confirma que aguarda o 
futuro com expectativa e com a esperança de fazer uma 

.))) João Ribeiro visita Museu Marítimo 

temporada ainda melhor que a de 2016. Por enquanto, 
mantém contrato com o Louletano/ Hospital de Loulé, 
até 31 de Dezembro, mas crê que em breve poderá haver 
novidades. Relativamente ao futuro, diz estar sempre 
a pensar conquistar triunfos, a nível individual, sem 
esquecer em trabalhar sempre para ajudar a sua equipa, 
seja qual for a que represente. No que diz respeito ao 
mais ambicionado objetivo, João Benta não hesitou em 
afirmar que é ode vencer aVolta a Portugal, objetivo que 
é, para si particularmente, o maior foco de incidência do 
seu trabalho, enquanto ciclista. Recorde-se que, depois 
ter estado posicionado no s.» lugar e ter permanecido no 
denominado "top ten", da classificação geral, até à etapa 
da Serra da Estrela, o ciclista esposendense obteve, no 
final da Volta a Portugal em bicicleta 2016, um honroso 
18.Q lugar. 



Futebol • 
Campeonatos Distritais da A. F. de Braga 

Prossegue o campeonato distrital do escalão Pró Nacional, estando realizadas seis 
jornadas. Após os desfechos dos jogos disputados, em que participaram as quatro 
equipas concelhias, constata-se que os resultados não são muito abonadores, 
pois todas se encontram posicionadas na segunda metade da tabela classificativa: 
ADE, Vila Chã e Forjães, com 6 pontos e Marinhas, que tem menos um jogo, com 
2 pontos, portanto os marinhenses estão na chamada "linha de água". Entretanto, 
na edição anterior, noticiámos que o C.F. de Fão tinha reativado o futebol sénior, 
federado, porém tal não se concretizou, pelo que o concelho de Esposende tem em 
competição, no escalão sénior, as quatro equipas do escalão distrital Pró Nacional. 
Relativamente às camadas jovens, a nível distrital, divulgamos os resultados das 

equipas das Divisões de Honra, nos escalões Sub 19, Subi7 e Sub 15, quer do respetivo 
campeonato, quer da Taça A.F. de Braga. 

Últimos Resultados 
Pró-Nacional 
4a- jornada 
Marinhas, 2 Esposende, 2 
Vila Chã,i Santa Maria, o 
Maria da Fonte, 4 Forjães, 2 
5.a jornada 
Vieira, 2 Marinhas, o 
Esposende, 2 S. Paio 
d'Arcos, 2 
Brito, 2Vila Chã, 1 
Forjães, o Santa Eulália, 3 

Juniores A (sub 19) 
Divisão de Honra 
i.a jornada 
Marinhas -Joane a) 
Moreirense B. 2 Esposende,1 
Fão, o Santa Maria, 2 
a)Adiado 
2.a jornada 
Santa Maria, 1 Marinhas, 
Esposende - Prado a) 
Fão, 3 Brito, o b) 
a)Adiado 
b) Jogo antecipado, 
referente à 2.4 volta 
Próximas jornadas 
3.a jornada (o1/io) 
Fão - Marinhas 
Maximinense - Esposende 
4.a jornada (08/1o) 
Esposende -Taipas 
Amigos de Urgeses - Fão 
Marinhas - Ferreirense 

6.a jornada 
Marinhas-Joane a) 
Serzedelo, 3 Esposende, 1 
Vila Chã, o Arões, 1 
Taipas, o Forjães, 1 
a)Adiado 
Próximas jornadas 
7.0 jornada (02/10) 
Joane - Forjães 
Esposende -Amares 

Camadas Jovens 
Juniores B (sub 17) 
Divisão de Honra 
La jornada 
Marinhas, 4 Ronfe, o 
2. 3 jornada 
Gil Vicente B,.ci Marinhas,' 
Próximas jornadas 
3.a jornada (oi/io) 
Arsenal da Devesa- Marinhas 
4.a jornada (o8/1o) 
Marinhas -Amigos de 
Urgeses 

Taça A. F. de Braga 
Juniores A (sub 19) 
ia Eliminatória 
MARCA, 3 Marinhas, 2 
Forjães, o A. Alvelos, 5 
Esposende, 2 Santa Maria, 3 
Fão, 2 Martim, 1 (a.p.) 

Ninense - Vila Chã 
Marinhas- S. Paio 
d'Arcos (05/03) 
8.a jornada (o9/1o) 
Serzedelo - Marinhas 
Terras de Bouro - 
Esposende 
Vila Chã - Porto d'Ave 
Forjães - Santa Maria 

Juniores C (sub 15) 
Divisão de Honra 
1.a jornada 
Marinhas - A. Devesa a) 
a) Adiado para 5/10 
2.0 jornada 
Prado, 2 Marinhas, 
Próximas jornadas 
3.a jornada (01/70) 
Ronfe - Marinhas 
4.ajornada (o8/1o) 
Marinhas - Merelinense 

Juniores B (sub 17) 
ia Eliminatória 
Santa Maria, 2 Marinhas, 1 
Forjães - São Veríssimo a) 
MARCA, o Esposende, 4 
a)Adiado 

Campeonato Nacional de Sub 15, ou Iniciados 
O Campeonato Nacional de Sub 15 vai na 5.4 jornada e a equipa concelhia da 

ADE está a ter um comportamento muito positivo, pois ocupa o 5.º lugar, na Séria 
A, com g pontos, o que é animador para as cores esposendenses. Trata-se de uma 
campeonato muito disputado, onde as formações do Famalicão, Braga, Guimarães 
e Rio Ave deverão ser as que se qualificarão para a fase de apuramento de campeão. 
Entretanto, a jovem equipa da ADE vai amealhando pontos que poderão ser muito 
úteis tendo em vista uma desejada manutenção. 

Últimos Resultados 
Série A 
3.a jornada 
Famalicão, 3 Esposende, o 
4. jornada 
Esposende, 5 Bragança, o 

5.a jornada Esposende -Vianense 
Palmeiras, o Esposende, 2 7.a jornada (o9/1o) 
Próximas jornadas Esposende - Moreirense 
6.a jornada (o2/io) 

Esposende acolheu II 
A Câmara Municipal de Esposende, 

em parceria com a associação Amigos 
da Montanha, promoveu, nos dias io e ii 
de setembro, o II Open de Orientação de 
Esposende. A competição incluiu duas 
provas, uma em meio natural e outra em 
contexto urbano, e reuniu cerca de 350 
atletas, oriundos de todo o país. 
O Monte de S. Lourenço, ern'Vila Chã, 

estava destinado para ser o palco da 
primeira prova, a decorrer no sábado, 
dia io. Porém, em virtude do incêndio 
que, nos dois dias anteriores, fustigou o 
Monte de S. Lourenço, tendo as chamas 
devastado as imediações do Castro de S. 
Lourenço, inviabilizando aí a realização 
da prova, a organização do II Open de 
Orientação de Esposende decidiu alterar 
o local previamente destinado para o 

Open de Orientação 
efeito. Assim, a competição manteve 
na mesma as duas provas, sendo que 
ambas ocorreram em circuito urbano, na 
cidade de Esposende. O segundo dia de 
competição caracterizou-se por uma prova 
de City Race, que se realizou ao longo das 
ruas da cidade de Esposende, tendo início 
pelas iohoo, na Escola António Correia de 
Oliveira, e culminando no Largo Rodrigues 
Sampaio. 
Paralelamente à aposta na elaboração de 

cartografia de orientação, nomeadamente 
do Monte de S. Lourenço e da cidade 
de Esposende, o Município pretende 
proporcionar um quadro competitivo local 
e, assim, darvisibilidadea uma modalidade 
que tem uma grande expressão ao nível 
do desporto escolar, nomeadamente nas 
Escolas Básicas deApúlia e de Forjães. 

Karaté 
JoninhasVilar nos estágios da Seleção Nacional 

Neste mês de setembro de 2016, o atleta da BUSHIDO AK, Joninhas Vilar, 
foi convocado para dois estágios da Seleção Nacional de Karaté. O primeiro 

decorreu nos dias 03 e 04 de setembro, em Pombal. Entretanto, o atleta voltou a 
ser chamado para participar no fim de semana de 17 e 18 de setembro, também em 
Pombal, no 2º estágio da Seleção Nacional. 

Canoagem 
O G.C.D.R. de Gemeses encerrou época desportiva 2015/2016 
O G.C.D.R. de Gemeses encerrou a época 2015/2016 com excelentes resultados, 

obtidos na Final Nacional das Primeiras Pagaiadas, que se realizou em Ponte de 
Lima, nos dias o3 e 04. de Setembro de 2016. Os seus atletas conquistaram cinco 
medalhas de ouro, uma de prata e duas de bronze, e coletivamente o G.C.D.R. de 
Gemeses conquistou um brilhante 39 lugar. Esta competição destinou-se aos 
jovens atletas que iniciaram a prática de canoagem na presente época desportiva. 
Este resultado demonstra a dinâmica do clube que continua a ser uma referência 
nacional da modalidade nos vários escalões etários. 
Resultados Individuais de atletas que alcançaram um lugar no pódio: 
1º Clas. em Ki Cadete: João Magalhães; 1º Clas. em Ki D. Cadete: Ana Magalhães: 1º 

Clas. em Cl D. Infantil: Filipa Santos; 1º Clas. em Ki D. Menor: Inês Fernandes; i2 Clas. 
em K2 D. Cadete: Inês Penetra / Ana Magalhães; 2º Clas. em K2 Cadete: Luís Eiras / 
João Magalhães; 39 Clas. em Ki D. Cadete: Inês Penetra; 32 Clas. em C2 Infantil: João 
Pereira / João Penetra. 
Coletivamente, o G.C.D.R. de Gemeses obteve um honroso 3.9 lugar, com 312 

pontos, tendo participado na prova com ir barcos. 

Atletas do G.C.D.R. Gemeses em destaque no Campeonato do 
Mundo de Maratona 

.))) Alfredo Faria .))) Miguel Rodrigues 

Alfredo Faria e Miguel Rodrigues do G.C.D.R. de Gemeses obtiveram excelentes 
resultados no Campeonato do Mundo de Maratona, que decorreu em Brandenburg, 
na Alemanha, entre os dias 16 ei8 de setembro. 
Miguel Rodrigues competiu em Ki sub-23 e alcançou um honroso 8º lugar. Por sua 

vez, Alfredo Faria competiu em Ki sénior e terminou em 72 lugar. Uma prova em que 
chegou a liderar mas a sentir dificuldades nas portagens (devido à lesão grave que 
teve no joelho, no final do ano passado, devido a um acidente de viação). 

BTT 
João Emílio Araújo, da JUM, vence XCO de Creixomil 

A equipa da JUM/Sanitop/KTM, que marcou presença no 13º BTT de Creixomil, 
freguesia de Barcelos, conquistou o 39 lugar por equipas e teve 4 atletas seus nos 
pódios, com destaque para o fanqueiro JoãoAraújo, que venceu a prova da categoria 
de Masters M5o, aumentando a vantagem na liderança, após esta que foi a 74 prova 
a contar para o Campeonato Regional de Cross Country. 
Nessa categoria de Masters 5o, para além do 1º lugar do João Emílio, a JUM teve 

também Mário Cruz no 39 lugar e alcançou ainda o pódio através de Celina Faria, 
que foi 3.4, em Cadetes Femininos, e João Sá, também 39, na categoria de Promoção. 
E nesta última 

categoria, a JUM 11~ 
contou ainda com   
Helder Assunção, que 
foi 5º classificado, 
e João Santos que 
alcançou o 8º lugar. 
Em Cadetes 

Femininos, Beatriz 
Faria foi 4. e Beatriz 
Abreu ficou na 54 
posição, enquanto em 
Masculinos Guilherme 
Fangueirinho 
terminou em 8º 
lugar. Por fim, em 
Juvenis, Pedro Vilela 
foi 5.º, Micael Maciel 
atingiu a 7.4 posição 
e, em Infantis, 
Rodrigo Neves foi o 
14º e Leonardo Neves 
alcançou oi8º lugar. 

Fonte: Novo Fangueiro 
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